
CIUDAD PÁG.12

El 31 de julio 
vuelve el 
parquímetro:  
$4 más caro  
por minuto

Teletón penquista proyecta 
aumentar el equipamiento 
robótico para terapias

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Con el objetivo de llamar a apoyar las actividades,  difusión de la 
campaña 2023, el Instituto de San Pedro de la Paz realizó una memo-
ria ante empresarios. CIUDAD PÁG.8

La Sinfónica UdeC y la Orquesta 
Estudiantil de la Universidad de 
Guanajuato unirán sus melodías 
en concierto con un repertorio 
marcado por los ritmos  
latinoamericanos.

“México Sinfónico” 
abordará grandes 
obras de nuestro 
continente

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.16
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Enmiendas  
en el Consejo 
Constitucional: 
Agenda valórica 
mantiene la  
discusión en  
el proceso
POLÍTICA PÁGS.4-5

Teleférico para 
Talcahuano: 
Construcción vía 
concesión o EFE

IMPORTANTE PROYECTO DE TRANSPORTE PÚBLICO  
QUE AVANZA EN ESTUDIO DE PREFACTIBILIDAD

Podría ser el primero en su tipo en 
el país en ser utilizado directamen-
te  como transporte público, así 
transformarse en un nuevo ícono 
para el Gran Concepción. 
“Hemos pensado que la estación 

aquí parta en el sistema del Biotrén 
y llegue hasta Los Cerros. Tenga 
integración, y en el futuro también 
integración tarifaria como existe 
en la Región Metropolitana, donde 
la gente pague un pasaje al ingreso 

de la estación y pueda continuar el 
viaje en el tren  o también en los 
buses”, dijo el subsecretario de  
Transportes, Jorge Daza, desde la 
propia comuna de Talcahuano.

Inversión podría llegar a los $90 mil millones,  
de acuerdo a cálculos de Gobierno.

CIUDAD PÁGS.6-7

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Campanil se impuso por 2-0 ante Rangers, en un duelo que 
tuvo un cierre lleno de emociones. Por un lugar en semifinales 
de la competencia ahora se medirá con Temuco. 

La UdeC se instaló en la  
final Zona Sur de Copa Chile

DEPORTES PÁG.17

EDITORIAL: CIRCULACIÓN DE MÁS TAXIBUSES EN EL GRAN CONCEPCIÓN 
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

FRANCISCA PERÓ GUBLER 
Directora ejecutiva Teatro Biobío

La descentralización en cultura 
puede observarse como un trinomio 
que incluye acceso, creación y circu-
lación. Las personas tienen derecho 
a participar de contenidos artísticos 
en sus territorios –y no viajar, por 
ejemplo, a Santiago– para ver a su 
banda favorita o una ópera. Afortuna-
damente, la Región del Biobío es, cada 
vez más, un hito ineludible en giras de 
bandas o compañías nacionales e in-
cluso internacionales. Pero la des-
centralización no sólo es el desembar-
co de Santiago en el resto de Chile, 
sino más bien la circulación de con-
tenido cultural desde y por diferentes 
lugares del país. Para que aquello ocu-

El Festival REC, que Teatro Biobío 
produce desde 2022, también ofrece 
oportunidades de descentralización 
desde otra óptica: el que sea un even-
to gratuito, con un line-up de gran 
atractivo para el público melómano, 
moviliza a Concepción a miles de per-
sonas que, además de escuchar a sus 
bandas favoritas, tienen la oportuni-
dad de conocer la prolífica creación 
musical de Biobío, configurando al fes-
tival como una importante plataforma 
de promoción de los artistas locales. 

Estos casos son reflejo del modelo 
que Teatro Biobío ha impulsado para 
descentralizar la producción artística: 
no sólo el 50% de la programación de 
Teatro Biobío es regional –y en el car-
tel del REC hay gran protagonismo 
regional– sino que contamos con pro-
gramas de residencia creativa y con di-
versas instancias de formación y crea-
ción; producimos espectáculos con 
artistas regionales; y articulamos re-
des que permiten la circulación la 
creación local. Desde la Región na-
cen nuevas propuestas artísticas que 
poco a poco se abren nuevos caminos, 
con actores como Teatro Biobío –en-
tre otros– como punta de lanza, en lí-
nea con la estrategia del Gobierno Re-
gional de posicionar a Biobío como un 
polo creativo del país.

Yo duelo fue una co-producción en-
tre La Gaviota Podcast, Checoeslova-
quia y Teatro Biobío. Este modelo de 
creación también permite dar vida a 
espectáculos de escalas más grandes. 
Patagonia es un ejemplo: la co-pro-
ducción con Teatro del Lago permitió 
crear, desde el sur de Chile, una nue-
va ópera que ha enriquecido y dinami-
zado el repertorio chileno y permiti-
do el desarrollo de intérpretes nacio-
nales, además de darnos el orgullo de 
ser premiada internacionalmente. 

Patagonia también ha expandido 
sus horizontes, gracias a que espa-
cios de otras latitudes creyeron en la 
obra: el Teatro Municipal de Las Con-
des y el Teatro Cervantes en Buenos 
Aires. Así, en dos años, un título que 
tendría cuatro funciones, habrá su-
mado diez gracias a la circulación. 
Además, esta co-producción también 
ha permitido desarrollar formas de 
trabajo colaborativo y compartir sa-
beres entre los teatros, habilidades 
que hemos volcado en producciones 
posteriores y en proyectos de TBB 
Lab –nodo de investigación y creación 
escénica que incluye un taller de rea-
lización y una residencia, entre otras 
cosas instancias–, configurando así 
un círculo virtuoso de creación que 
alimenta nuevas creaciones. 

rra, entra en juego otra variable: la 
creación. 

El pasado 13 de julio, La Gaviota Po-
dcast estrenó Yo duelo en Santiago, 
tras un año de proceso creativo, que 
incluyó la escritura del guion, el dise-
ño del montaje y los ensayos. Fue un 
camino acompañado por talleres en 
Teatro Biobío, una residencia en Bar-
celona –en el marco de nuestro pro-
grama de residencia internacional– y 
otra en Espacio Checoeslovaquia. 
Luego, la articulación de redes permi-
tió que la obra se presente con ocho 
funciones en el Teatro Mori de Bella-
vista y, el 10 y 11 de agosto, en Teatro 
Biobío. 

Descentralización, 
creación artística 
y circulación

RAFAEL ZAPATA 
Académico UdeC  y encargado Proyecto FIC-R

La evidencia en Chile reporta que 
la prevalencia de actividad física in-
suficiente alcanza el 91.2% en niñas y 
84.2% en niños. A la brecha de géne-
ro se une la socioeconómica. Así, ni-
ños son más activos físicamente que 
niñas y escolares que estudian en el 
sistema público muestran menores 
niveles de actividad física que quienes 
asisten a colegios privados. 

Ante este problema aparece el 
Aprendizaje Físicamente Activo, me-
todología cuyo principal objetivo es 
reducir los elevados tiempos de se-
dentarismo en la jornada escolar al 
incluir actividad física en el proceso 
de enseñanza-aprendizaje y cualquier 
asignatura del currículum escolar.  

Dentro del Aprendizaje Físicamen-
te Activo están  las clases físicamente 
activa, se pueden realizar en el patio 
o aula, se refieren a incluir movimien-
to durante el proceso de enseñanza-
aprendizaje sin sacrificar los conteni-
dos curriculares en asignaturas distin-
tas a Educación Física. Estudios 
recientes reportan su eficacia en los 
niveles de actividad física y la activi-

En la Región del Biobío, el proyec-
to “Clases Activas + Convivencia Salud 
Mental Escolar” es una iniciativa fi-
nanciada por el Gobierno Regional 
del Biobío a través del Fondo de Inno-
vación para la Competitividad Regio-
nal (FIC-R) que ejecuta la Universidad 
de Concepción, que implementará 
actividad física en el aula y busca con-
tribuir en la convivencia escolar y la 
salud mental de comunidades edu-
cativas del Biobío.

dad física total, además de un efecto 
positivo sobre variables educativas. 

También están los descansos acti-
vos, con o sin contenido académico, 
que son la inclusión de breves pausas 
de actividad física, de intensidad mo-
derada a vigorosa, durante asignatu-
ras ajenas a Educación Física. Las in-
vestigaciones demuestran su eficacia 
sobre el nivel de actividad física, varia-
bles cognitivas y de salud mental, en-
tre otras. 

Es muy relevante precisar la gran 
viabilidad para implementar estas es-
trategias: existe alta disposición de 
acceso a escolares, gran alcance por la 
posibilidad de intervenir de lunes a 
viernes, y es una metodología atracti-
va y potencialmente adherente para  
estudiantes. Aunque en los retos es ne-
cesario avanzar en la participación 
de docentes y comunidades educati-
vas en general; en las actividades con 
contenido curricular se necesita una 
adaptación de los contenidos para in-
cluir la actividad física. Y usar la tec-
nología podría contribuir en ampliar 
el alcance de dichas estrategias. 

En las actividades con 
contenido curricular se 
necesita una 
adaptación de los 
contenidos para incluir 
la actividad física. 

El desafío de aprender 
físicamente activos 

En el marco de la gira por Eu-
ropa el presidente de la Repúbli-
ca, Gabriel Boric, condecoró al 
exjuez español, Baltasar Garzón, 
en razón de la extradición del 
dictador Augusto Pinochet. 

El hecho despertó críticas en la 
derecha y expertos, dada la pos-
tura de Garzón en la controver-
sia marítima con Bolivia ante la 
Corte Internacional. 
 
Senador Juan Luis Castro 
@DoctorJLCastro 
Me parece un exceso la condeco-
ración a Baltasar Garzón, una 
persona que encabezó la deman-
da marítima contra Chile. Tuvo 
un rol en materia de derechos hu-
manos y persiguió al dictador Pi-
nochet. Pero se pudo meditar de 
mejor manera para evitar conflic-
tos internos inncesarios. 
 
Jaime Naranjo 
@diputadonaranjo 
Están especial el FISCAL NACIO-
NAL que capaz que habrá una in-
vestigación por la medalla que se 
le entregó a BALTAZAR GAR-
ZON.Pero de la BANDA DE AL-
CALDES no se acuerda ni en bro-
ma. No puede ser que vayan 4.416 
horas y no pasa nada. 
 
Paulina Astroza S. 
@PaulinaAstrozaS 
Quién tuvo la “genial” idea de ho-
menajear a Baltazar Garzon? Lo 
encuentro pésimo. Saben qué po-
sición ha adoptado contra de Chi-
le en temas limítrofes y otros? 
Muy diplomático y correcto para 
la dignidad del cargo lo dicho por 
el Canciller @AlbertoKlaveren. 
 
Marco Enríquez-Ominami 
@marcoporchile 
Vergonzoso que la ultraderecha 
critique homenaje a Baltasar 
Garzón. Él hizo lo que la gran ma-
yoría de los políticos chilenos no 
se atrevieron a hacer, empujar un 
juicio contra Pinochet, responsa-
ble de asesinatos, torturas y viola-
ciones a los DDHH. 
 
Andrés 
@andres20ad 
No me interesa si el juez Garzón 
participó en la demanda de Boli-
via, lo único que me importa es 
que intentó meter en la cárcel al 
responsable de la muerte de 3 mil 
chilenos. No soy de derecha, por 
eso siempre estaré del lado de la 
justicia, nunca del lado de los cri-
minales.
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EDITORIAL

Tras la pandemia, uno de los problemas más im-
portantes que se generó a nivel ciudadano fue 
el transporte público, principalmente en los re-
lacionado a horas de circulación y frecuencia 

de máquinas. En algunos recorridos, era complicado en-
contrar micros circulando pasadas las 19 horas, tanto 
porque hay menos cantidad y también una menor can-
tidad de viajes. Y si bien aun resta para poder dar solu-
ciones que dejen contentos a todos, en los últimos días 
hubo varios anuncios que aportan a cambiar positiva-
mente ese panorama. 

Alan Sepúlveda, jefe de la División de Transporte Pú-
blico Regional del ministerio de Transportes (MTT), co-
mentó que “estamos trabajando en diferentes opciones 
para mejorar el transporte público regulado del Gran 
Concepción, teniendo en cuenta las necesidades de las 
personas. Seguimos enfocados en reforzar la frecuencia, 
prueba de ello es que actualmente existe un incremento 
en el número de micros operando, donde tenemos 200 bu-
ses más en las calles, en comparación a principio de año 
(...) Esperamos seguir mejorando este aspecto con miras 
a lo que se viene con la nueva regulación tanto del Gran 
Concepción, como de Coronel-Lota. Paralelamente, se-
guimos en conversaciones con los operadores y empre-
sarios del transporte, con quienes se están revisando di-
versas opciones para dar una respuesta a la ciudadanía. 

Circulación de más taxibuses  
en el Gran Concepción

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Pacto fiscal e inversión  
  
Señora Directora: 

En virtud de lo que se ha denomina-
do pacto fiscal, dentro de la serie de 
medidas que se han propuesto hay al-
gunas enfocadas en incentivar la in-
versión.  Entre otras cosas, se propone 
implementar un sistema de deprecia-
ción semi instantánea, como el que se 
hizo en la reforma de modernización 
tributaria de la Ley N° 21.210 hace un 
par de años; un fondo de crédito tribu-
tario para inversiones, y el incentivo a 
la formalización.  

Esta última es quizás una de las pro-
puestas que tiene más relevancia en 
estos días, debido a que en los últimos 
años la cantidad de comerciantes y 
pequeños emprendedores no formali-
zados ha aumentado junto a los ven-
dedores ambulantes. Al no estar regu-
lados, no pagan impuesto por la activi-
dad que realizan. 

¿Qué se propone? Un monotributo 
para aquellos que se formalicen. De 
esta manera, podrán acceder a un sis-
tema donde solo pagarán un impuesto 
que reemplazará a los otros tributos 
de la Ley de la Renta, el cual tendrá 
una duración de dos años. Dentro de 
ese plazo, se obtendrá un beneficio, en 
que podrán rebajar el 100% del IVA 
dentro del primer año, un 50% en los 6 
meses siguientes, y un 25% dentro de 

los últimos seis meses. 
Esta es una propuesta que debe ser 

trabajada en conjunto con los demás 
actores, ya que la formalización de 
los comerciantes y pequeños em-
prendedores debe tender a generar 
más empleo y recursos al fisco con la 
recaudación que se logre. Este es un 
gran desafío que debemos tomar en 
serio como país. 

 
Sergio Arriagada 
 
Cuidados con el azúcar 
  
Señora Directora: 

El azúcar es uno de los productos 
más peligrosos entre los que confor-
man la dieta. Y es que a esta se le aso-
cia la aparición de dolencias como el 
cáncer, la diabetes o las enfermeda-
des del corazón, entre otras. 

De entre estas enfermedades, la 
diabetes es una enfermedad crónica, 
es decir de largo plazo y recurrente, 
donde el páncreas no produce insuli-
na (hormona que regula el azúcar en 
la sangre), o bien, el organismo no 
usa bien la insulina producida. El 
nulo control de la diabetes produce 
hiperglucemia, un aumento de azú-
car en la sangre que puede producir 
grave daño a distintos órganos, el sis-
tema nervioso y los vasos sanguí-
neos. En Chile, esta epidemia se ha 

transformado en una situación crítica 
de Salud Pública con una prevalencia 
del 10% de la población con diabetes; 
esto se traduce en que hoy 1 de cada 
10 chilenos y chilenas padece esta en-
fermedad. 

Se ha demostrado que el azúcar, 
como sucede con las drogas, puede re-
sultar muy adictiva para mucha gente 
ya que, al igual que aquéllas, provoca 
una liberación de dopamina en el ce-
rebro y la segregación de esta sustan-
cia es la que conduce al descontrol y la 
adicción al producto que la contiene. 
Para alejar de nosotros la influencia 
de esta droga debemos disminuir el 
consumo de todo tipo de dulces (case-
ros e industriales), de bebidas endul-
zadas, así como de alimentos donde se 
combinen los azúcares con las grasas. 

También se recomienda no agregar 
azúcar a la leche o a los jugos de frutas, 
consumir las frutas frescas y natura-
les; promover una dieta sana: rica en 
fibra y baja en azúcares, grasas y ali-
mentos refinados; consumir azúcar 
integral en lugar de refinada (blanca); 
revisar las etiquetas de los alimentos 
procesados que compramos; y como 
medida principal, si es necesario con-
sumir azúcar, hacerlo, pero con mode-
ración. 

 
Claudia Narbona 
Académica

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

Otras iniciativas que está llevando adelante el minis-
terio de Transportes son el proceso para licitar la incor-
poración de 130 nuevos buses de alto estándar para el 
recorrido Lota-Coronel- Concepción. Parte de esa flo-
ta será eléctrica y se viene a sumar a la que ya existe y se 
espera que esté operando en febrero de 2025.  

Además, está la licitación que sumará 200 buses eléc-
tricos a la flota actual que recorre la zona (azul con gris) 
y que corresponden al proyecto de construcción de los 
corredores de transporte público de la Ruta 160, Ruta 150 
(Concepción-Penco), y Autopista Concepción-Talca-
huano que se construirá bajo la modalidad de concesión 
y que tendrá como primer hito la incorporación de es-
tas doscientas nuevas máquinas. También se espera 
que esos nuevos buses estén prestando servicios a co-
mienzos de 2025. 

Todo proyecto, sin dudas, aporta para subir el nivel, 
estándar y calidad del servicio del transporte público re-
gional. 

200 nuevas máquinas se 
agregaron al sistema, con el 
objetivo de ayudar en lo que se 
refiere a  cantidad de micros 
disponible y sobre todo a la 
frecuencia de los viajes. 

¡
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Las consejeras 
representantes 

de la Región del 
Biobío, Paloma 

Zúñiga (RD) y 
Patricia 
Spoerer 

(Republicanos) 
se refieren a la 
actualización 

del nuevo 
proceso.

MODIFICACIONES PRESENTADAS PARA EL ANTEPROYECTO

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

Consejo Constitucional: 
Agenda valórica  
sigue siendo punto de  
discusión tras ingreso 
de enmiendas

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Tras finalizar el proceso de entre-
ga de enmiendas por parte de todas 
las bancadas que componen el Con-
sejo Constitucional, las que según 
informa el mismo portal del órgano 
redactor, fueron más de mil las mo-
dificaciones propuestas, no tarda-
ron en llegar ciertas críticas y aná-
lisis en general.  

En este sentido, consejeros cons-
titucionales oficialistas aseguraron 
que ciertas enmiendas presentadas 
por la bancada republicana dificul-
tarían la meta de un pacto transver-
sal. Desde el mismo sector, indica-
ron que esto podría traer consigo 
una repetición de la historia, rebo-
binar aquellos puntos que llevaron 
a la opción Rechazo tras la Conven-
ción Constituyente.  

 
Enmiendas republicanas 

A modo de ejemplo, el consejero 
constitucional y jefe de bancada del 
Partido Republicano, Luis Silva, ex-
plicó finalizado el proceso de entre-
ga de cambios sugeridos, que “he-
mos dicho, en distintas formas, que 
estamos hablando como partido a 
través de nuestras enmiendas”. 

Por consiguiente, señaló que den-
tro de las modificaciones levanta-
das destaca una sobre salud donde 
se explicita la libertad de la perso-
na para que escoja entre servicio 
público o privado. 

Sobre seguridad social, Republi-
canos propone la libertad de elegir 
quién administra la cotización obli-
gatoria, asegurando su heredabili-
dad y propiedad individual, con el 
argumento de evitar cualquier tipo 
de expropiación. 

En términos de sistema político, 
la misma bancada mayoritaria del 
consejo presentó una enmienda 
que reduce el número de diputa-
dos y diputadas, etc. Dentro de la lis-
ta destaca, nuevamente, la idea de 
la “protección a la vida del que está 
por nacer”, en relación al aborto. 

 
Consejeras constitucionales 

Ante el panorama, la consejera 
constitucional por el Biobío, Patri-
cia Spoerer (Republicanos), señaló 
que “presentamos una serie de en-
miendas que reflejan lo que somos, 
y por lo tanto representamos, lo que 
internalizamos durante nuestras 
campañas a consejeros y además lo 
que escuchamos estos primeros 
cuarenta días de los comisionados 
expertos, expertos invitados y la 
ciudadanía que participó en au-
diencias públicas en las diferentes 
comisiones”. 

Spoerer destacó la enmienda que 

PATRICIA SPOERER, Consejera constitucional (Republicanos).

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

PALOMA ZÚÑIGA, Consejera constitucional (RD).

“Presentamos una serie de enmiedas que 
reflejan lo que somos, lo que eprensentamos”. 
Patricia Spoerer, Consejera constitucional  
(Republicanos).

“Es volver a cometer el  
error del proceso pasado”. 
Paloma Zúñiga, Consejera 
Constitucional (RD).
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sea lo que yo quiero que sea, sino 
que es el momento de poner a la ciu-
dadanía por delante”, dijo Zúñiga. 

Además, la consejera de Revolu-
ción Democrática por el Biobío se-
ñaló que, desde su bancada, pre-
sentaron enmiendas relacionadas 
con los derechos humanos y los de-
rechos sociales, algo fundamental, 
dijo, para su sector.

Por su parte, la consejera consti-
tucional, Paloma Zúñiga (RD), fue 
categórica al decir que “ellos (Repu-
blicanos) saben que el texto pasado 
se rechazó por motivos que son muy 
concretos: primero porque la iz-
quierda pasó máquina (o la mayo-
ría), y eso costó el proceso constitu-
cional. Si el Partido Republicano 
quiere hacer exactamente lo mis-
mo, bueno, que nos avisen para que 
nos vayamos para la casa porque la 
ciudadanía no quiere un texto ma-

ximalista de ningún lado”, agregó 
Zúñiga. 

Además, Zúñiga recalcó que las 
enmiendas de la bancada republica-
na responden a un nicho, y que se vol-
vió a caer en el tema del que está por 
nacer y que, según dijo, no correspon-
de a una necesidad política de la ciu-
dadanía, sino que es valórica. 

“La gente necesita una constitu-
ción que responda a las cosas que le 
generan urgencia (…) Este no es el 
momento para que la Constitución 

tiene relación con el derecho prefe-
rente de los padres a educar a sus hi-
jos y la libertad para escoger el es-
tablecimiento educacional. Ade-
más, recalcó el trabajo para la 
defensa nacional y seguridad pú-
blica, elementos que incluyeron 
dentro de un capítulo propio. Ade-
más, resaltó la propuesta de reducir 
los escaños en la Cámara de Dipu-
tadas y Diputados, con el objetivo 
de disminuir la fragmentación po-
lítica “que hace muy difícil llegar a 
acuerdos en la formación de la ley”.  

Respecto a la situación que de la 
que ha alertado el oficialismo, la 
consejera republicana señaló que 
“desde el inicio de este proceso he-
mos dicho que esperamos lograr 
un buen texto que represente a la 
mayoría de los chilenos y lo man-
tenemos”, agregando que “me pa-
rece lo más razonable ser lo más 
transparentes posible y partir 
abriendo las cartas antes de co-
menzar esta segunda etapa donde 
debemos dialogar, argumentar, es-
cuchar, convencer idealmente y 
llegar a acuerdos”. 

OPINIONES
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También, durante esta 
semana, el Consejo 
Constitucional analizará 
las 31 Iniciativas 
Populares de Norma.

Es el turno  
de las IPN

FOTO: PROCESOCONSTITUCIONAL.CL
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Cuesta el equivalente a 0.7 kilóme-
tros del Metro de Santiago. Podría 
ser el primero en su tipo en el país en 
ser utilizado directamente  como 
transporte público, así transformar-
se en un nuevo ícono para el Gran 
Concepción.  

Es el proyecto de teleférico que im-
pulsa el Ministerio de Transportes y 
que acaba de comenzar la etapa de 
prefactibilidad. 

Serán $700 millones los que se in-
vertirán para averiguar cuál es la me-
jor alternativa de trazado, dónde y 
cuántas estaciones tendrá y cuál será 
el valor definitivo de materializarlo. 

Por eso, hasta la zona llegó el sub-
secretario de Transportes, Jorge 
Daza, quien valoró que la iniciativa 
haya dado un paso significativo para 
concretarse, y donde ya existen ideas 
de poder generar un servicio que 
“converse” con el tren urbano, y per-
mita generar un circuito de movilidad 
para la zona.  

“Hemos pensado que la estación 
aquí parta en el sistema del Biotrén 
y llegué hasta Los Cerros. Tenga inte-
gración, y en el futuro también inte-
gración tarifaria como existe en la 
Región Metropolitana, donde la gen-
te pague un pasaje al ingreso de la es-
tación y pueda continuar el viaje en 
el tren  o también en los buses”, seña-
ló el subsecretario. 

 
Solución para Los Cerros 

Esta nueva alternativa de trans-
porte público fue bien recibida por  
los representantes de la comunidad 
del sector, como lo expresó la presi-
denta de la Junta de Vecinos de Cen-
tinela II, Margarita Cabañas, quien 
entiende que de materializarse todo 
esto aportará a mejorar los desplaza-
mientos desde y hacia el resto de la 
comuna, y el Gran Concepción.  

“Es un proyecto de años, que aho-
ra creo que se va a volver realidad. Van 
a llegar personas de muchos lugares. 
Talcahuano es tan lindo. Nos llegó 
una suerte de Valparaíso de nuevo a 
Talcahuano. Estamos felices, esta-
mos contentos por este hermoso pro-
yecto”.  

“Esto va a ser genial para nosotros, 
va a ser un medio de transporte que 
vamos a llegar súper rápido allá aba-
jo al centro, porque la locomoción se 
demora mucho”, indicó la dirigente. 

Por su lado, el alcalde, Henry Cam-
pos, destacó que se haya iniciado el 
estudio de prefactibilidad, porque 
eso permite dar un paso adelante en 
su materialización. 

“Hoy lo importante es que este es-
tudio de un teleférico de transporte 
público, el primero de la región y por-

Unirá el sector Los Cerros 
con el centro de la ciudad. 
Factores como la cantidad 

de población y uso del 
transporte público han sido 

considerados desde el 
Ministerio.

CREDITO FOTO

CINCO ESTACIONES Y DE 15 A 20 MINUTOS DE VIAJE DESDE EL CENTRO A CENTINELA II

Teleférico para 
Talcahuano: Construcción 
será vía concesiones o EFE

tos. Por lo tanto, lo que ya se ha avan-
zado nosotros lo vemos siempre con 
mucha detención”. 

 
Así son Los Cerros 

Para entender porqué Transpor-
tes está impulsando hace años esta 
iniciativa en Talcahuano y no en otra 
comuna del Gran Concepción donde 
también hay cerros poblados, se debe 
a las características que posee este 
sector, donde existe un alto número 
de habitantes, los que se encuentran 

ASÍ SERÍA LA VISTA desde la 
parte alta de la ciudad de 
concretarse el proyecto.

que no decirlo de Chile, va permitir 
mejorar la conectividad de nuestros 
vecinos de Los Cerros de Talcahuano 
que hoy tiene que trasladarse solo 
en transporte privado o en taxibuses 
que no siempre  están las condiciones  
por que a veces falta transporte pú-
blico para zonas como la de acá”, 
planteó la autoridad comunal.  

Del mismo modo el alcalde Con-
cepción Álvaro Ortiz, quien es presi-
dente de la Asociación de Munici-
pios del Biobío, resaltó el valor como 

“Creo que cualquiera de las alternativas que hoy día existen 
en funcionamiento y que puedan permitir los más rápido 
posible avanzar con un proyecto como este”. 
Jorge Daza, subsecretario de Transportes.

medio de transportes y como opción 
para otras zonas de la provincia. 

“No solamente estamos viendo un 
teleférico con una proyección turís-
tica, estamos viendo un teleférico  
para el transporte cotidiano para mi-
les de habitantes de Los Cerros de 
Talcahuano y es una iniciativa que 
también se ha planteado para el ce-
rro Caracol de Concepción que po-
dría atravesar el Río Biobío y llegar a 
San Pedro de la Paz, o conectar den-
tro del mismo cerro diferentes pun-
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es la inversión en el estudio 
de Prefactibilidad.

millones
$700

existen en la actualidad en 
Los Cerros de Talcahuano.

33 mil habitantes 
potenciales 
usuarios

que conecte dos sectores muy atrac-
tivos”, aseveró Medina. 

 
Opciones para construirlo 

Ahora bien, una cosa es tener los 
estudios y otra es tener el financia-
miento para construir realmente el 
teleférico. Por eso desde ya se visua-
liza que dado su alto costo, que se 
estima entre $70 mil y $90 mil millo-
nes, sea usando la vía de concesión 
para que pueda ver la luz con rela-
tiva rapidez, o eventualmente que 
sea la Empresa de Ferrocarriles del 
Estado, a través de su filial en la 
zona EFE Sur, quien se haga cargo 
de su operación.  

“Lo que viene a continuación es 
un diseño de ingeniería y construc-
ción que podría abordarse de distin-
tas maneras. Eso es parte de lo que  se 
va a tener que decidir en su momen-
to, pero al menos se pueden visuali-
zar la opción a través de Ferrocarri-
les (EFE) que lo viera como una ex-
tensión del servicio de trenes o 
también podría ser a través de los 
mecanismos  de concesiones  como 
una iniciativa pública, en donde tam-
bién se tendría que hacer la etapa de 
ingeniería y construcción de una sola 
vez”, explicó Rodrigo Medina, secre-
tario ejecutivo de Sectra. 

“De todas maneras, sea a través 
del mecanismo de concesiones o sea 
el mecanismo de Ferrocarriles  se tie-
ne que hacer un diseño de ingeniería 
y una construcción, y eso va a tomar 
aproximadamente cuatro a cinco 
años”, detalló el propio Medina. 

En la misma línea, el subsecretario 
reconoció que será uno de los temas 
que habrá que resolver cuando el re-
sultado del estudio de prefactibili-
dad esté listo y quede por tomar la de-
cisión de qué vías se utilizará para ha-
cer realidad el teleférico.    

“Hay distintas alternativas de fi-
nanciamiento para los grandes pro-
yectos, porque estas son iniciativas 
que necesitan  una gran inversión  y 
por cierto que nosotros tenemos ins-
talados en nuestro sistema de inver-
sión pública, el sistema de concesio-
nes y también  los financiamientos  
que dependen de cada uno de los mi-
nisterios. Será en 2024 cuando  ten-
gamos el estudio de prefactibilidad 
terminado, el momento de tomar esa 
decisión y creo  que cualquiera de 
las alternativas que  hoy existen en 
funcionamiento, y que puedan per-
mitir los más rápido posible avanzar 
con un proyecto  como este. Serán las 
autoridades a finales de 2024 las que 
tomen esa decisión”, cerró el subse-
cretario Daza.

altamente concentrados. 
Dicho en números, Talcahuano es 

una de las comuna con mayor núme-
ro de habitantes de la región con al-
rededor de 151 mil. Tiene poco más 
de 50 mil viviendas. De ellas 33 mil vi-
ven en Los Cerros, donde se concen-
tran 10.600 hogares. En este punto de 
la comuna no existe ni un supermer-
cado ni una sola farmacia. Tampoco 
ningún centro comercial o strip cen-
ter. 

Según datos de Sectra, el 40% de los 
viajes que realizan las personas de 
Los Cerros de Talcahuano es dentro 
del mismo sector. El 13% hacia el cen-
tro de la comuna. Mientras otro 30% 
de los viajes van hacia otros puntos 
de Talcahuano y el restante 17% ha-
cia otros puntos del Gran Concep-
ción.  

Y sólo el 25% de los viajes por tra-
bajo y estudios se resuelve en Los Ce-
rros, donde el 94% del uso del suelo es 
habitacional, un 1% es comercial, 
otro 1% es de salud, 3% educacional 
y 0% de servicios. En resumen, si se 
vive en esta zona de la comuna, se 
debe trasladar para cualquier reque-
rimiento, por básico que sea. 

Por ello, la opción del teleférico co-
bra fuerza como lo sostuvo Rodrigo 
Medina, secretario ejecutivo de Sec-
tra, entidad del ministerio de Trans-
porte detrás de la iniciativa.  

“Actualmente  tenemos un siste-
ma de transporte público  que dada 
las condiciones del cerro, su topo-
grafía, las calles, es muy difícil brin-
dar un buen servicio y es allí donde los 
teleféricos  por sus características  
podrían ser una muy buena alterna-
tiva  y dejar muy bien conectado Los 
Cerros, no solo pensándolo con el 
centro de Talcahuano sino que tam-
bién  integrándolo con el resto del sis-
tema”, explicó. 

“Talcahuano tiene la característi-
ca  de que desde el mismo centro  
hasta, por ejemplo, la misma pobla-
ción Centinela podríamos tener una 
sola red de teleférico, que al mismo 

RENDER / TELEFERICO EN TALCAHUANO
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A LOS PIES del actual acceso a la subida El Pescador estaría la estación del teleférico en Talcahuano, de modo 
de quedar a pasos de la parada Mercado del Biotrén.  

“En Chile todavía no tenemos ningún  teleférico construido de 
este tipo. Se están analizando varios (proyectos), pero este tiene 
ciertas fortalezas que tiene que ver  justamente con  su ubicación”. 
Rodrigo Medina, secretario ejecutivo Sectra.

“Esto va a ser genial para nosotros  va a ser un medio de transporte 
que vamos a llegar super rápido allá abajo al centro, porque la 
locomoción se demora mucho”. 
Margarita Cabañas, Junta de Vecinos Centinela 2.

de tres, cuatro pisos, los que concen-
tran una buena cantidad de persona. 
Y por otra parte, la llegada es al mis-
mo centro de la ciudad, donde tengo 
el comercio, el equipamiento, donde 
la gente se abastece, también hay co-
legios, y por tanto, esa también es 
una condición que le da mucha for-
taleza al proyecto”. 

“Y si bien en Chile hay muchos 
otros cerros habitados, esta condi-
ción no se da en todos, por ejemplo, 
Penco, Tomé, pero no es tan claro o 
tan evidente que tengamos justa-
mente esa coincidencia de conectar 
zonas que son densas en términos ha-
bitacionales con otro sector céntrico 
que provea servicios y equipamiento, 

blados, pero el propio encargado na-
cional de Sectra hace el punto en que 
en Talcahuano se reúnen condiciones 
que no se dan en otros lugares de la 
intercomuna. 

“En Chile todavía no tenemos nin-
gún  teleférico construido de este 
tipo. Se están analizando varios (pro-
yectos), pero este tiene ciertas forta-
lezas que tiene que ver justamente 
con  su ubicación”. 

“Los teleférico sirven para zonas al-
tas, pero no es la única condición, 
también requerimos que los lugares 
que conecte tengan cierto nivel de 
densidad y eso ocurre en Talcahuano, 
donde la población Centinela I y II se 
han construido mediante edificios 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

tiempo podría quedar integrada a la 
red del Biotrén y quedar integrada 
también físicamente a la red de buses. 
Por lo tanto, desde un comienzo po-
dríamos tener un proyecto con esa 
concepción, de sistema de transpor-
te público integrado. Sería como la 
prolongación del sistema ferrovia-
rio, pero en un terreno mucho más 
alto”, agregó el propio Medina. 

 
Otros cerros no 

Por otra parte, se podría pensar 
que este tipo de solución de transpor-
te público podría ser aplicado en dis-
tintos puntos del país, y en particular 
en el Gran Concepción, donde hay va-
rias otras comunas con cerros po-
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CERCA DE 100 MIL ATENCIONES DESTACAN EN RECIENTE CUENTA  Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl

El Instituto Teletón de la Región 
del Biobío, ubicado en la comuna de 
San Pedro de la Paz, es el segundo 
más complejo a nivel nacional. Du-
rante 2022 realizó 95.040 atenciones 
a un total de 3.813 pacientes, reci-
bió a 408 nuevas familias y llevó a 
cabo 163 cirugías. Al mismo tiempo 
el centro otorgó, fabricó o reparó 
2.899 órtesis y 69 prótesis, además 
de entregar 582 ayudas técnicas. 

Además, durante el 2022 se im-
plementó toda el área robótica en 
extremidad superior e inferior, y se 
ha renovado la tecnología con el 
objetivo de llegar a una calidad de 
atención de nivel mundial en reha-
bilitación.   

Los anteriores, fueron los prin-
cipales logros que se destacaron 
en el marco de la invitación que 
extendió la Teletón a los empresa-
rios de la Región del Biobío para 
contarles en qué se utiliza lo re-
caudado en el proceso de campa-
ña institucional.  

Respecto de lo que se hará en el 
futuro gracias a lo que se espera re-
caudar en la próxima instancia, la 
directora de Teletón Concepción, 
Lorena Llorente, adelantó que “se-
guimos trabajando en la renova-
ción de tecnología. Tenemos en 
desarrollo otro proyecto grande 
con el Gobierno Regional, de $300 
millones para implementar aún 
más. Y estamos ad portas de reci-
bir otro robot importante para tra-
bajar en marcha. Es lo que se ha 
probado que sirve para mejorar el 
desarrollo funcional de nuestros 

Teletón penquista 
proyecta aumentar el 
equipamiento robótico

FOTOS: CEDIDA TELETON

Con el objetivo de llamar a apoyar las actividades, y la difusión 
de la campaña del 10 y 11 de noviembre, el Instituto de San 
Pedro de la Paz realizó una memoria para empresarios.

EMPRESARIOS  
locales conocieron 
avances de Teletón.

niños (...) Eso se hace fantástica-
mente a través de los robot y ade-
más con los niños muy concentra-
dos en la realidad virtual”.  

Sobre la actividad la directora del 
Instituto Teletón, comentó que “es-
tamos recibiendo a todas nuestras 
empresas cooperadoras y colabora-
doras en el canal de empresa. La 
idea fue recibirlos en nuestra casa 
para mostrarles lo que estamos ha-
ciendo para empezar a incentivar la 
participación para el próximo 10 y 
11 de noviembre la campaña Tele-
tón”, indicó Llorente. 

El canal privado, es la instancia en 
que diferentes instituciones se com-
prometen con una participación 
activa los días de campaña y el res-
to del año, mientras Teletón les en-

trega apoyo, por ejemplo, a través de 
cursos sobre inclusión online.  

Para que las empresas puedan 
participar existe un parrilla de al 
menos 20 actividades en las que las 
que participan a través de la difu-
sión, de actividades gastronómicas 
y deportivas. “En ellas pueden pedir 
la cooperación del canal de empre-
sas y generar el relato durante todo 
este tiempo previo a la campaña y 
a los trabajadores muy conectados 
con nuestra misión y la campaña”, 
afirmó Lorena Llorente. 

 
Testimonio 

Rodrigo Ferreira de 32 años, llegó 
hasta el instituto para incentivar 
también a las empresas a participar 
de estas actividades que ayudan a 
entregar rehabilitación a niños y jó-
venes para lo que dio cuenta de su 
experiencia personal.  

“Fui paciente Teletón ingresé el 
2010, un año bastante golpeado 
para el país, yo sufrí el accidente el 
13 de febrero ingresé con 19 años y 
en el camino del gran desarrollo 
que ha tenido el instituto, esta ins-
titución ayudó a rehabilitarme, y 
volver a incorporarme a la socie-
dad. Tuve una lesión a nivel cervi-
cal 5 y 6, esto con las distintas tera-
pias y el equipamiento, logramos 
tener un avance inesperado. Logré 
recuperar gran parte de la movili-
dad”, relató Ferreira. 

“El trabajo aquí fue una linda ex-
periencia, y eso lo tenemos que 
transmitir a las demás personas y 
recordar que en estos casos nadie 
está libre, son situaciones fortuitas 
que en cualquier momento pue-
den pasar. Tenemos que estar pre-
parados y apoyar esta causa”, afir-
mó Rodrigo Ferreira.  

Las empresas pueden participar 
en tres diferentes niveles que son 
al interior de la misma con activi-
dades con los trabajadores, apor-
tando directamente y en la difu-
sión con actividades preparadas 
para los días de la campaña. “La ac-
tividad es dirigida a las empresas 
para involucrarlos y demostrar a 
través de nuestras instalaciones 
del Instituto Teletón el gran avan-
ce de la incorporación de la robó-
tica y recordar que la Teletón no so-
lamente ocurre los días de la cam-
paña, sino que son los 365 días del 
año”, relevó Ferreira.  

“Hemos podido ver junto a to-
das las empresas los distintos 
equipamientos, al personal, la 
energía que se vive aquí y es una 
tremenda familia. Los llamo a su-
marse a la campaña que este año 
es el 10 y 11 de noviembre. Tene-
mos que sobrepasar la meta, siem-
pre va a ser bien agradecido el 
apoyo de las empresas y las perso-
nas”, concluyó Rodrigo.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LA ROBÓTICA  es la tecnología a la que apunta Teletón como 
importante factor de rehabilitación. 
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Realizan panel sindical 
sobre la Dictadura  

Con relación al mundo del Trabajo 
y las consecuencias que sufrió el área 
sindical en el Biobío y el país, se reali-
zó un foro panel en torno a la conme-
moración de los 50 años del Golpe de 
Estado de 1973. 

La iniciativa es parte del programa 
de actividades de conmemoración 
por parte del sector Trabajo y Previ-
sión Social en el Biobío, el que se inser-
ta en el Plan Regional que está a car-
go de la Mesa Regional Interministe-
rial, coordinada por la Seremi de las 
Culturas, las Artes y el Patrimonio re-
gional. 

El  panel contó con las exposiciones 
de la profesora de historia y geografía, 
Laura Benedetti; el doctor en econo-
mía y ciencias sociales, Rafael Kries; y 
la profesora de castellano, Olimpia 
Riveros. Los académicos realizaron 
un análisis histórico de los aconteci-
mientos que afectaron a los trabajado-
res y trabajadoras durante el Golpe, y 
cómo lograron irse desenvolviendo 
hasta la actualidad. 

“Sentíamos que era un desafío para 
nosotros convocar a las y los trabaja-
dores, para ello nos centramos en cua-
tro ejes fundamentales.  Uno tiene 
que ver con la historia del movimien-
to sindical en Chile;  las relaciones so-
ciales; los cambios que se generaron 

a partir del Golpe de Estado; y la visión 
económica y capitalista”, sostuvo la se-
remi del Trabajo y Previsión Social 
del Biobío, Sandra Quintana. 

Cabe señalar que la actividad con-
tó con la presencia de seremis de la Re-
gión; representantes de la Central Uni-
taria de Trabajadores; entre otros asis-
tentes.   

 
Mural Prais 

El mural de Derechos Humanos del 
Programa de Reparación y Atención 
Integral en Salud y Derechos Huma-
nos (Prais) fue atacado durante la no-
che de este lunes en Concepción. 

En detalle, el mosaico del ex presi-
dente Salvador Allende fue vandaliza-
do, quedando con evidentes daños en 
su composición. 

“Es una vandalización muy dirigida, 
está claramente hecha con tiempo y 
herramientas, porque sacaron parte 
importante del mosaico. Otras veces 
habían tirado pintura. Ahora hubo 
una mala intención manifiesta de par-
te, a nuestro juicio, de sectores de de-
recha”, detalló el secretario de la Cor-
poración Regional por la Memoria de 
los DD.HH. y coordinador de los ex 
presos políticos de Chacabuco, Ga-
briel Reyes.

 FOTO: SEREMI DEL TRABAJO

COMO PARTE DEL PROGRAMA DE CONMEMORACIÓN

La actividad contó con la asistencia de trabajadores y 
dirigentes de distintos rubros productivos de la Región.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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se cumplen del Golpe de 
Estado del 11 de septiembre 
de 1973.

50 años

Encuentro comunitario invita  
a compartir archivos sobre el 
Golpe de Estado

“MEMORIA E IMÁGENES PARA EL PRESENTE”

El Archivo Fotográfico UdeC 
busca propiciar la experiencia de 
compartir, difundir y dialogar en 
torno al Golpe de Estado, con tres 
encuentros en los que se invita a 
grupos, organizaciones y personas 
de la comunidad local y regional, 
que cuenten con documentos rela-
cionados al tema, para reunirse, 
digitalizarlos y conversar. 

La actividad “Memoria e imáge-
nes para el presente” espera reunir 
a la comunidad cercana a los tres 
campus UdeC. El primero de los 
encuentros se realizará el viernes 
21 de julio de 2023, en el Centro 
Cultural Alfonso Lagos de Chillán, 
desde las 10.30 a las 16.30 horas; el 
segundo encuentro será el viernes 
28 de julio, de 10.30 a 16.30 horas en 
Sala 92, módulo 1, del Campus Los 
Ángeles. En Concepción, el en-
cuentro se desarrollará el sábado 5 
de agosto de 2023, de 10.30 a 16.30 
en el hall de acceso de la Pinacote-
ca de la Universidad de Concep-
ción. 

La cita es parte del programa de 
actividades académicas e institu-
cionales abiertas, diversas e inclu-
sivas de diálogo y reflexión que or-
ganiza la Universidad de Concep-
ción en torno a los 50 años del 
Golpe de Estado. Las otras activi-
dades se pueden revisar en el sitio 
oficial del programa. 

La coordinadora del Archivo Fo-
tográfico UdeC, Claudia Arrizaga 
Quiroz, señaló que la invitación es 
“a invocar a la memoria reciente 
para profundizar un poco en aque-
llos testimonios documentales que 
puedan dar cuenta de las distintas 
travesías que, como comunidad 
penquista regional o institucional 
o como persona natural atravesa-
mos en un periodo bastante oscu-
ro y oprobioso como fue la dictadu-
ra cívico-militar que se inicia el 11 
de septiembre del ‘73”. 

Durante la actividad, la inten-
ción es digitalizar los archivos que 

La actividad se realizará en los tres campus de la Universidad de Concepción, e 
invita a organizaciones y personas a digitalizar y compartir fotografías y otros 
documentos para difundir y dialogar.

 FOTO: ARCHIVO FOTOGRÁFICO PINACOTECA UDEC

cada persona traiga, para entre-
garles una copia digital y poste-
riormente montar una exposición 
colectiva. En el proceso, se espera 
entablar un diálogo sobre los docu-
mentos, pero también sobre la me-
moria existente sobre el período. 
“Nos comprometemos a profundi-
zar en los procesos de documenta-
ción de este material, para ir con-
formando de manera colectiva es-
tos archivos de memoria que son 
tan importantes para el presente”. 

Sobre esto, Arrizaga indicó que 
ejercitar la memoria tiene el obje-
tivo de pensar la sociedad actual. 

“Rememorar procesos traumáti-
cos supone varios niveles de impor-
tancia. Primero, asumir estos mo-
mentos conflictivos nos ayuda a 
dialogar, que es algo que debemos 
ejercitar como sociedad. Nuestro 
escenario sociopolítico actual dis-
ta mucho de mostrar que somos 
una sociedad dialogante”. 

Otra dimensión que espera abor-
dar esta actividad es conversar so-
bre el proceso del trauma. “Esto 
permite el fortalecimiento de as-
pectos clave de nuestra vida en co-
mún como la democracia, el dere-
cho a la justicia, a la verdad y a la 

no repetición”. 
La actividad tendrá una segunda 

etapa con la exposición de los ar-
chivos digitalizados. Las fechas se-
rán: 28 y 29 de agosto, edificio cen-
tral del Campus Chillán; 30 y 31 de 
agosto en Sala de Exposiciones del 
Campus Los Ángeles y 4 y 5 de sep-
tiembre en el hall de la Biblioteca 
Central, Campus Concepción. 

Para mayor información, se invi-
ta a consultar en el correo del Ar-
chivo Fotográfico, afudec@udec.cl.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Los rincones de 
San Vicente de 
Talcahuano

BARRIO SÍMBOLO DE LA COMUNA
FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

Es uno de los lugares fundacionales de la 
ciudad. La actividad pesquera e industrial se 
mezcla con avenidas y pasajes residenciales, 
a los pies de los cerros. 

CALLE ARGENTINA con 
vista al sector del Cerro 
La Gloria, San Francisco 
y Zaror.

AVENIDA ALMIRANTE 
LATORREconecta al puerto 
de San Vicente con el centro 
de Talcahuano.

DESDE LA ALTURA se 
observan instalaciones 

pesqueras, maestranzas 
y otros puntos de la 

comuna. 

EL ESTADIO SAN 
VICENTE ha sido 
cuna de figuras del 

fútbol nacional, 
como Óscar Herrera 

(Q.E.P.D.) , quien 
además era vecino del 

sector.
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sin servicio registra la 
comuna.

Más de 200 días

CERCA DE 1.300 ESTACIONAMIENTOS

El servicio de estacionamiento 
con cobro a través de parquímetros 
estuvo suspendido durante 209 días 
en Concepción, producto de una li-
citación declarada desierta. Se rea-
lizó un nuevo proceso que finalmen-
te fue aceptado y que permitirá que 
este próximo 31 de julio comience el 
cobro de $31 por minuto, a través de 
la empresa Geoparking. 

El nuevo proceso permitirá al 
municipio recaudar un promedio 
de $120 millones mensuales para la 
ciudad, y según el alcalde, Álvaro 
Ortiz, contribuirá a desarrollar te-
mas de seguridad pública y cumplir 
el sueño de una piscina municipal, 
que esperan concretar si la recauda-
ción de fondos es positiva. 

“El servicio de parquímetros se 
reanuda el lunes 31 de julio. Son del 
orden de 1.300 estacionamientos 
en superficie (...) Esperamos que la 
empresa que finalmente fue apro-
bada por el Consejo Municipal pue-
da responder a este servicio de bue-
na forma”, dijo Ortiz y agregó que 
con el ordenamiento vehicular que 
se realizará, la seguridad volverá a 
las calles penquistas, a pesar que los 
parquímetros no son guardias de se-
guridad, pero cuyo rol contribuye a 
la tranquilidad de la ciudadanía. 

El jefe comunal explicó que la em-
presa Geoparking deberá también 
ofrecer servicio de grúas para los re-
querimientos, tanto del municipio 
como de los vecinos o Carabineros. 

En cuanto a los trabajadores per-
tenecientes a la ex empresa privada 
a cargo del servicio, quienes queda-
ron sin empleo, Ortiz aseveró que 
Geoparking los podría mantener a 
algunos, o bien, a su totalidad, pero 
que depende de la empresa. 

Los espacios de estacionamiento, 
ahora tendrán un costo de $4 más, de 
lunes a viernes (9 a 19 horas); y $16 el 
sábado (9 a 14 horas), ajustándose el 
2 de enero de cada año según el IPC.  

“Me da lata que todo suba, menos 
los sueldos. Estamos con inflación, 
mucha gente sin trabajo y suben los 
estacionamientos. En una hora se-
rían como $1.800 y en un día laboral 
serían casi $15 mil pesos. Me convie-
ne más dejar el auto en la casa o pa-
gar un estacionamiento por unos 
$60 mil mensuales”, dijo Pablo Me-
lla, ingeniero quien se desempeña en 
una oficina del centro penquista. 

El concejal Boris Negrete aseveró 
que el alza en el cobro es una mala se-
ñal. “Los vecinos en general recla-
man que los valores de los estaciona-
mientos en el centro son muy altos, 
por lo que me parecía que mantener 
el valor como estaba o incluso bajar-
lo, hubiera sido positivo”. 

Desde el municipio indicaron que 
el valor a cobrar y su mecanismo de 
reajustabilidad, se encuentran esta-
blecidos en la ordenanza de dere-
chos municipales aprobada por el 

El 31 de julio vuelve el 
cobro de parquímetros 
en Concepción:  
$4 más por minuto 
La Municipalidad logró poner en marcha, nuevamente, el 
servicio con el que se pretende hacer caja para invertir en 
temas de seguridad pública y una piscina pública. 

la ciudad, es que para mejorar las 
condiciones para la circulación pea-
tonal en la intersección de avenida 
Prat con San Martín, lugar en que se 
han registrado accidentes con resul-
tados fatales por atropello,  el mu-
nicipio penquista, en coordinación 
con la  Unidad Operativa de Control 
de Tránsito (UOCT), la Primera Co-
misaría de Carabineros de Concep-
ción y la Seremi Transportes, puso 
en funciones una nueva medida de 
seguridad vial. 

Se trata de  la implementación 
de una tercera fase todo verde pea-
tonal y todo rojo para los vehículos 
en los semáforos de esta intersec-
ción, para asegurar que todos los 
desplazamientos peatonales en esta 
zona se realicen de forma segura 

en una fase distinta de los movi-
mientos vehiculares. 

“Buscamos tener ciudades mu-
cho más seguras para los peatones 
y también para quienes se movi-
lizan en transporte privado y pú-
blico. Queremos valorar también 
el aporte no solamente del ámbi-
to público como el municipio de 
Concepción y el Ministerio de 
Transportes, sino también del 
mundo privado, porque la empre-
sa Bruno Fritsch igualmente apor-
tó para que en esta esquina no se 
repitan hechos lamentables como 
los ocurridos meses atrás. Agrade-
cemos además la colaboración de 
Carabineros, de Sectra y todos 
quienes han permitido poder es-
tar entregando un nuevo punto 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P. 

mucho más seguro” destacó Ál-
varo Ortiz. 

El seremi de Transportes, Héctor 
Silva, sostuvo que “esto va a permi-
tir generar una condición de mayor 
seguridad para los peatones, evi-
tando el cruce mezclado entre vehí-
culos, locomoción colectiva y pea-
tones. Esperamos con esto reducir 
la tasa de accidentabilidad, espe-
cialmente en esta esquina donde 
han ocurrido accidentes muy trági-
cos y poder estudiar y evaluar esta 
medida y si es necesario también en 
conjunto con la municipalidad de 
Concepción implementarla en 
otras intersecciones”. 

Esta nueva fase peatonal exclusi-
va tiene por objetivo entregar ele-
mentos más seguros de movilidad, 
priorizando el tránsito de los peato-
nes, en esta línea cabe recordar que 
esta medida ya se habilitó en aveni-
da O’Higgins con Caupolicán y ave-
nida Prat con Freire. 

El diseño de esta nueva iniciativa 
estuvo a cargo de la Dirección de 
Tránsito del municipio y el financia-
miento por $2.5 millones se logró 
con colaboración privada, de la em-
presa automotora Bruno Fritsch, 
ubicada en ese mismo lugar. 

Sumado a esta medida, el  muni-
cipio penquista reforzó la demar-
cación vial y e instaló vallas peato-
nales para mantener la parada a 
mitad de cuadra en Prat, entre San 
Martín y Cochrane, evitando que 
pasajeros aborden la locomoción 
colectiva en la esquina de San Mar-
tín, lo que dificultaba el desplaza-
miento y generaba virajes en doble 
fila desde Prat. 

En representación de la comuni-
dad la presidenta de la Junta de Ve-
cinos Parque Ecuador Sur, Irene 
Flores Roca, valoró la medida indi-
cando que “en primer lugar agrade-
cer al alcalde porque nosotros hici-
mos ver esta necesidad urgente de 
parte de los vecinos, ya que había-
mos visto varios accidentes con 
causa de muerte y agradecemos 
que se hayan tomado las medidas 
respectivas. Sin duda, esto involucra 
también conductas de prevención 
por parte de los peatones que circu-
lan, agradecemos también el apor-
te del sector privado que es muy 
importante, es novedoso y bueno 
que se haga, que en conjunto con el 
sector público nos den respuesta a 
estas necesidades tan importantes 
para la comunidad”. 

Tras análisis técnicos, otras in-
tersecciones priorizadas que po-
drían incorporar cambios de sema-
forización en Prat con calle 
O´Higgins, mediante proyecto de 
sendas peatonales seguras del Ser-
viu que se licitará en agosto y el de 
Los Carrera con Tucapel que la Uoct 
está diseñando.

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
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Concejo Municipal en octubre del 
2022. Por lo que ni la casa edil ni el 
alcalde tienen atribuciones para 
eximir o rebajar este monto. 

Cabe destacar que, a pesar de las 
consideraciones en el precio, el 
Concejo Municipal aprobó por 
unanimidad la licitación.  

 
Sólo peatonal  

A propósito de las condiciones 
del tránsito en el casco céntrico de 
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BALANCE DE GREMIOS Y SEREMI DE ECONOMÍA Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Tras el fin de las vacaciones de in-
vierno es que gremios y pymes del 
sector realizaron un balance del 
comportamiento del mercado du-
rante estos días. De acuerdo a estos, 
hubo un claro fenómeno donde mu-
chos turistas cancelaron reservas 
agendadas con anticipación. Cues-
tión que llegó se presenta como un 
grave problema para esta actividad 
la que busca ponerse de pie luego de 
las dos grandes tragedias de este año: 
Incendios forestales e inundaciones.  

 
Ayuda estatal 

La Provincia de Biobío es uno de 
los puntos más afectados de la Re-
gión. Es que su valle y zona cordi-
llerana durante años han sido im-
portantes puntos de recreación, 
los que ahora justamente se han 
visto dañados.  

De acuerdo a los consultados, 
acá la cancelación de reservas os-
cilaron entre un 80% y 90%, apro-
ximadamente, muy por debajo de 
las expectativas. 

Lo anterior, incidido principal-
mente por los impactos que gene-
ró el paso del sistema frontal que 
provocó el cierre del Parque Nacio-
nal Laguna del Laja, el corte del 
puente Batuquito y el cierre de ru-
tas, entre otros. 

Para superar el escenario ante-
rior, las ayudas del Estado junto a 
un trabajo coordinado del sector 
público y privado resultarían cla-
ves, según los mismos actores del 
sector turístico regional. 

Teresa Alarcón, presidenta de 
Contur Biobío, Asociación Gremial 
de Turismo de la Provincia de Bio-
bío, cifró en más de 90% las 
cancelaciones tras las 
vacaciones 

Vacaciones de 
Invierno: 
Zonas 
afectadas por 
temporal 
registraron 
altas 
cancelaciones 
en reservas  
hoteleras

Puntos como 
Saltos del Laja, 

entre otros de la 
Provincia de 

Biobío, 
registraron poca 
actividad. Desde 

el Gobierno 
comprometen 

aportes mediante 
catastro oficial que 

todavía está en 
curso.

de invierno recién finalizadas, y es-
pera que esto pueda repuntar en lo 
que queda de la temporada.  

Consultada sobre el balance tu-
rístico de la provincia, Alarcón dijo 
que “fue muy desfavorable por el 
desastre que hubo por efecto de los 
temporales donde se cerró el Par-
que Nacional Laguna del Laja por 
lo que Antuco tuvo cancelaciones 
de alrededor del 99% de sus reser-
vas respecto al alojamiento, que 
es como un efecto dominó, por-
que también no llegaron turistas y 
por lo tanto, el problema fue exten-
dido para artesanos, restaurantes, 
cabañas, hoteleros, guías y opera-
dores turísticos”. 

En cuanto al sector de Angostu-
ra del Biobío, la dirigenta gremial 
del turismo afirmó que “tuvimos 
el mismo problema y Saltos del 
Laja fue peor todavía, sobre todo 
por el cierre del sendero, donde el 
turista llega solo hasta lo que es el 
puente, por lo tanto el balance de 
las vacaciones de invierno es muy 
malo según me indican los socios 
de Contur”. 

Pilar Varela, presidenta de Protur 
Biobío-Ñuble, asociación gremial 
ligada al Turismo y Cultura local, 
contó que según según percepcio-
nes de los asociados, “el balance de 
las vacaciones de invierno en lo que 
va de corrido del mes de julio, no es 
favorable, ha estado bastante por 
debajo de las expectativas que se te-
nían en el sector y en Concepción 
urbano, por debajo del movimien-
to que teníamos históricamente en 
estas temporadas y respecto de 
2022. En zonas como Tomé, Co-
cholgue y Coliumo también hubo 
un bajo nivel de visitas, salvo resto-

ranes 

 FOTO: CEDIDA

150 micro, prequeñas y medianas  
empresas fueron afectadas por  
sistema frontal en Biobío,  
principalmente empresas turísticas.

PARQUE NACIONAL LAGUNA DEL 
LAJA cerró un par de semanas lo 

que incidió  en el balance de las 
vacaciones de invierno.

Economía&Negocios
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cional. Asimismo, es fundamental 
trabajar de la mano con las entida-
des públicas y privadas para gene-
rar proyectos que atraigan visitan-
tes y brinden una experiencia turís-
tica enriquecedora”. 

En resumen, la presidenta de 
Contur expresó que “mejorar el es-
cenario turístico  de los próximos fe-
riados en la provincia de Bío Bío, re-
quiere de una combinación de ac-
ciones como promoción y difusión, 
rehabilitación de infraestructura, 
apoyo a las pymes turísticas, forta-
lecimiento de la seguridad y diver-
sificación de actividades. Las ayu-
das a las pymes turísticas afecta-
das por el sistema frontal son 
esenciales para fomentar la recupe-
ración y fomentar la reactivación 
económica en la provincia”.  

 
Saltos del Laja 

María Nieves Ramírez, presiden-
ta de la Cámara de Turismo de Sal-
tos del Laja y microempresaria de 
agroturismo (Agroturismo Las Ma-
ravillas), estimó que hubo un 80% de 
baja en la actividad turística de las 
vacaciones de invierno en la zona 
que representa 
re s -

rrollando en conjunto con el Mi-
nisterio de Agricultura, y en este 
proceso hemos identificado solo 
desde Economía alrededor de 150 
micro, pequeñas y medianas em-
presas a lo que se suma lo de Agri-
cultura con otro grupo del ámbito 
silvoagropecuario. En el caso de 
nuestro levantamiento, son prin-
cipalmente empresas turísticas que 
perdieron parte de su mobiliario y 
equipamientos y están concentra-
das en Saltos del Laja, Santa Bárba-
ra y en general en la cuenca del Río 
Laja y otras comunas”. 

Sepúlveda adelantó que se espera 
cerrar el catastro en las próximas se-
manas. “Luego de eso, ( finalización 
del catastro) se darán a conocer las 
características de la afectación pro-
ductiva, su magnitud y se llegará pos-
teriormente con medidas de apoyo 
van a buscar recuperar parte de lo 
perdido materialmente por estas 
pymes”. A su vez, resaltó que “en los 
destinos de Antuco como Saltos del 
Laja, efectivamente hay una afecta-
ción indirecta también importante, 
es decir, muchos servicios turísticos 
tales como cabañas, gastronomía y 
hoteles que no tuvieron pérdidas ma-
teriales pero que sí tuvieron cancela-
ciones de sus reservas y por turistas 
que no llegaron porque además el 
Parque Nacional Laguna del Laja es-
tuvo cerrado un par de semanas don-
de también influyó el daño del puen-
te Batuquito. Son sectores que viven 
del turismo, como camping, artesa-
nos, cabañas, restaurantes y comer-
cio local, por lo tanto, existe una afec-
tación muy importante”.  

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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da y centro, Saltos del Laja y esta-
mos inquietos porque los días pasan 
rápido y hay que seguir funcionan-
do donde hay muchos adultos ma-
yores y nos confirmaron (desde el 
Gobierno) que el catastro aún no ha 
finalizado, así que estamos espe-
rando esa evaluación que ha sido 
lenta porque nuestras empresas son 
formalizadas”, concluyó. 

Javier Sepúlveda, seremi de Eco-
nomía, resaltó que “el plan de ayudas 
tempranas contempla un paquete 
de medidas como prórrogas en el 
pago de cuotas en Banco Estado 
para aquellas Mipymes con créditos 
comerciales; facilidades en el Servi-
cio de Impuestos Internos y la Teso-
rería General de la República para el 
pago de ciertos impuestos y ciertas 
contribuciones donde los más rele-
vante, por ahora, es el subsidio labo-
ral de emergencia que dispone el 
Ministerio del Trabajo a través del 
Sence (Servicio de Capacitación y 
Empleo) que permite a las pymes 
afectadas contar con financiamien-
to del 80% de un ingreso mínimo 
por cada trabajador vinculado du-
rante tres meses que luego es prorro-
gable por otros tres meses  con el 
60% del Ingreso Mínimo”. 

 
Catastros 

Requerido acerca del catastro del 
sector productivo regional ligado al 
turismo, Sepúlveda explicó que “el 

plan de ayudas tempranas consi-
dera también un catastro de 

emergencia productiva 
que estamos desa-

FOTO: LUGARESDENIEVE

70% de las empresas turísticas resultaron 
con daños tras la subida del río Laja, 
según presidenta de la Cámara de 
Turismo. 80% de cancelaciones hubo en las 

vacaciones de invierno entre  
restaurantes y cabañas  de  
Saltos del Laja.

pecto de otros años. 
“Luego de la subida del río Laja te-

nemos un 70% dañado y el resto se 
encuentra trabajando pero con muy 
bajas expectativas por el problema 
que existe en relación a llegar a la 
cascada  por el cierre del sendero. 
Ha habido una baja de un 80% para 
las vacaciones de invierno entre res-
taurantes y cabañas”, contó. 

Del mismo modo, Ramírez puso 
énfasis en que “la caída de la acti-
vidad ha sido bien profunda, se 
dañó todo lo que es camping des-
de la Aguada al Salto y lo que que-
remos es que se pueda abrir el Mi-
rador desde Yumbel, porque nos 
dimos cuenta que hay un acceso 
que se puede abrir de forma que la 
gente acceda desde el mirador a 
ver la cascada”. 

En relación a las respuestas por 
parte del Estado sobre la finaliza-
ción de los catastros y la entrega de 
ayudas, María Nieves Ramírez ma-
nifestó que “en estos momentos 
solo hay ayuda de emergencias 
como viviendas, pero en el rubro 
empresarial no han habido noveda-
des sobre ayudas técnicas o aportes 
para los empresarios. Representa-

mos cuatro destinos que 
son Paraguay, Chi-

llancito, la 
A g u a -

en que se ha notado mayor afluencia 
de público”. 

 
Antuco 

Respecto de Antuco, la presiden-
ta de Protur, resaltó que “en una tem-
porada regular, en Antuco bordea-
ban el 70% de ocupación y en lo que 
va corrido del año no alcanzan ni el 
35% aproximadamente, esto en gran 
parte por el cierre del parque Lagu-
na del Laja”.     

 
Mejorar 

Teresa Alarcón, con miras a cómo 
lograr mejorar el escenario luego del 
negativo balance turístico de las re-
cientes vacaciones, apuntó a que “el 
sector turístico espera contar pron-
tamente con la ayuda del Estado 
para enfrentar el saldo negativo de-
jado por los temporales. Las autori-
dades tienen un rol fundamental en 
comunicar la recuperación y las con-
diciones favorables para visitar los 
lugares emblemáticos, como los Sal-
tos de Laja, Antuco, Angostura del 
Biobío, entre otros”. 

A lo anterior, sumó que “para in-
centivar a los turistas a elegir  Biobío 
como destino turístico en futuros 
festivos, es necesario realizar estra-
tegias efectivas de marketing y difu-
sión, tanto a nivel nacional 
como interna-
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Siembra por Chile: Gobierno reitera 
compromiso de créditos a agricultores

AFIRMARON DESDE MINAGRI

Con una plantación simbólica en 
el predio Altos de la Reforma, ubica-
do en la localidad de Menque de la co-
muna de Tomé, la Corporación Na-
cional Forestal (Conaf) dio inicio a la 
restauración de bosque nativo a gran 
escala del plan Siembra Por Chile, 
que busca recuperar 85 hectáreas de 
superficie dañada por los incendios 
forestales en la Región del Biobío. 

El director regional (s) de Conaf 
Biobío, Alberto Bordeu, indicó que “la 
idea de esta visita es resaltar una de 
las acciones que tiene el plan Siembra 
por Chile, que implica la restaura-
ción de bosque nativo a gran escala. 
En este predio se reestablecerán 10 
hectáreas de especies nativas, las cua-
les están establecidas en formato nú-
cleo. Entre las plantas destaca el ro-
ble, quillay, maitén y maqui. La idea 
es recuperar remanentes de bosque 
nativo. Este año se recuperarán 20 
hectáreas en la Provincia de Concep-
ción, 22 en la provincia de Arauco y 
43 en la Provincia de Biobío”. 

Por su parte la seremi (s) de Agri-
cultura, Fabiola Lara, explicó que “la 
restauración está en el marco del 
Plan Siembra por Chile, programa 

que no solamente está vincu-

 FOTO: MINAGRI

Además, por medio de la Conaf, se inició 
el proceso de recuperación de hectáreas 
dañadas por los incendios forestales.

el sector silvoagropecuario. 
El programa, que ya fue implemen-

tado en 2022, tiene especial énfasis en 
la agricultura familiar campesina 
(AFC), las mujeres y las comunidades 
indígenas. Contempla cuatro ejes: fo-
mento a la productividad constru-
yendo soberanía para la seguridad 
alimentaria, reactivación eco-
nómica, créditos y fuentes de 
financiamiento, y formación 
de capacidades y acceso a la 

información. 

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

De acuerdo con el Instituto Na-
cional de Estadísticas, INE, las ex-
portaciones de la Región del Biobío 
aumentaron un 4,15 en el mes de 
mayo en la comparación intera-
nual, totalizando 548,0 millones de 
dólares en mayo del presente año, 
desempeño que se explicó por la ex-
pansión presentada por los secto-
res Industria, Pesca, Silvoagrope-
cuario y Minería. 

Las tres actividades que concen-
traron los mayores montos, ordena-
dos de mayor a menor participa-
ción fueron: Fabricación de celulo-
sa, papel y cartón, Forestales y 
Alimentos, las cuales provienen del 

INE: Exportaciones 
de la Región del 
Biobío crecen 4,1% 
en mayo

productos regionales, registraron 
una caída de 22,9%, le siguen Asia 
(38,9%) con un incremento intera-
nual de 28,0% y Europa (11,8%) que 
aumento 524,7% en doce meses. 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

sector Industria, representando el 
80,6% del total regional.  

En el mes de análisis las exporta-
ciones a América (42,8%), principal 
continente donde se enviaron los 
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Sence abre nuevo 
programa de capacitación 

El Sence de la Región del Biobío 
hizo el llamado para postular al 
programa de capacitación “Rein-
véntate”, donde la entidad detalló 
que las especialidades que incluye 
el programa en la región son “Ope-
rario/as de maquinaria de volteo, 
desrame y trozado mecanizado de 
árboles” y “Operaciones básicas 
de conducción de un dron” (RPA), 
cursos de capacitación de entre 
92 y 252 horas que incluyen forma-
ción en habilidades técnicas o 
transversales.  

“Nuestro propósito es aumentar 
la empleabilidad de las personas 
en especial de aquellas que se en-
cuentran en situaciones más vul-
nerables en términos de labora-

les. Por ello con Reinvéntate bus-
camos entregar oportunidades 
para capacitarse y cumplir el obje-
tivo de la capacitación que es en-
contrar trabajo tras la formación”, 
dijo Daniel Jana, director regional 
del Sence. 

Las sedes de los cursos de “Ope-
rario/as de maquinaria de volteo, 
desrame y trozado mecanizado de 
árboles” serán en Arauco y Los Án-
geles, con 25 cupos cada uno, mien-
tras que en “Operaciones básicas 
de conducción de un dron” (RPA) 
están abiertos 25 cupos en Concep-
ción y otros 25 en Los Ángeles, to-
dos los cursos contemplan módu-
los de formación en habilidades 
técnicas o transversales, agregó.  

lado a restaurar bosque nativo, sino 
que también hace fomento a la pro-
ductividad, construyendo soberanía 
para la seguridad alimentaria, como 
también una reactivación económi-
ca a través desde distintos financia-
mientos”.  

“También se van a otorgar créditos 
y fuentes de apoyo de la pequeña 
agricultura, como también la forma-
ción de capacidades de acceso a la in-
formación”, agregó la seremi (s) de 
Agricultura y directora regional de 
Indap. 

Para la dueña del predio, Marianne 
Kohler, ese apoyo ha sido fundamen-
tal. “Me parece una 
muy buena posibi-
lidad, cosa que no 
se habría podido 
hacer sin el apo-
yo y financia-
miento de Co-
naf. Hubo 

muy buena disposición de CONAF en 
esta conversión con diversas espe-
cies nativas, que será un trabajo y de-
sarrollo a largo plazo, porque esto es 
tremendamente lento. No es como las 
plantaciones exóticas que nosotros 
teníamos en el predio. El bosque na-
tivo es una verdadera apuesta que 
hacemos con mucho cariño para las 
futuras generaciones”, indicó. 

El Plan Siembra por Chile es una 
iniciativa gubernamental que 

contempla una serie de me-
didas direccionadas hacia 

el fortalecimiento del sis-
tema alimentario, la 
reactivación econó-
mica y la creación de 
empleos con el pro-
pósito de dinamizar 
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MAÑANA A LAS 19.00 HORAS EN EL TEATRO UDEC

“México Sinfónico” 
abordará grandes 
obras de nuestro 
continente

La iniciativa pretende 
plasmar, a través de la 
fotografía, nuestra identidad 
como ciudad y Región. 

Con carácter 
regional

versitario, buscamos contribuir al 
desarrollo del capital cultural y al 
ejercicio de una ciudadanía activa y 
responsable”, señaló Carolina Yaco-
man, subdirectora de Vinculación 
con el Medio de Udla Concepción.   

Los primeros lugares de cada ca-
tegoría serán parte de la exposi-
ción “Identidad y Cultura del Bio-
bío”, muestra que se inaugurará el 
16 de agosto -Día de la fotografía- 
al mediodía  y estará presente en el 
Espacio Creativo de Campus Cha-
cabuco hasta al 31 de agosto.

Hasta el 31 de julio permanecerá 
abierta la convocatoria fotográfica 
“Identidad y cultura del Biobío”, lla-
mado organizado por el Programa 
de Formación de Audiencias de la 
Universidad de las Américas (Udla).  

La iniciativa busca plasmar, a tra-
vés de la fotografía, espacios, perso-
nas, lugares, objetos, actos y situa-
ciones del entorno que se conside-
ren parte de la identidad y cultura 
del Biobío.  

“Identidad y Cultura del Biobío” 
cuenta con tres categorías: Ense-
ñanza Media, para jóvenes entre 
primero y cuarto medio que estén 
cursando sus estudios en algún es-
tablecimiento de enseñanza me-
dia de la Región; Público general, 
para adultos (desde los 18 años) re-
sidentes del Biobío; y Comunidad 

Invitan a participar de concurso fotográfico “Identidad y cultura del Biobío”
FOTO: MOTT

LA INSTANCIA contempla tres 
categorías y los primeros 
lugares serán parte de una 
exposición a inagurarse el 16 de 
agosto, Día de la Fotografía.

Udla, donde pueden participar aca-
démicos, colaboradores, estudian-
tes y egresados de Udla Concep-
ción (Campus Chacabuco y Cam-
pus El Boldal).   

“Invitamos a toda la comunidad a 
participar de esta iniciativa que bus-
ca visibilizar, a través de la fotogra-
fía, paisajes o momentos que releven 
parte de la cultura y la identidad lo-
cal. Desde nuestro compromiso uni-

Si bien la internacionalización se 
puede entender como propiciar y 
concretar visitas a distintas latitu-
des del orbe, también puede ser el 
traer representantes foráneos a tu 
propio territorio, lo cual puede re-
sultar igual de enriquecedor y pro-
vechoso. 

Así igual lo entiende la Sinfónica 
UdeC, la que para esta semana tiene 
preparada una propuesta especial 
que fusiona su sonido y experien-
cia, esto a través de la visita de una 
destacada agrupación clásica azte-
ca. Se trata de la Orquesta Estudian-
til de la Universidad de Guanajuato, 
que junto a la agrupación docta pen-
quista presentará “México Sinfóni-
co”, mañana desde las 19.00 horas en 
el Teatro UdeC.      

“Para nosotros es un gran honor 
contar con la presencia de jóvenes 
músicos, que traspasan sus tradicio-
nes al escenario a un muy alto nivel. 
Creemos que estos trabajos cola-
borativos son de suma importancia, 
enriquecen la escena cultural de 
ambos países”, señaló Eduardo 
Díaz,  gerente (s) de Corcudec. 

Así la jornada musical estará con-
figurada con algunas de las obras 
más destacadas del repertorio clá-
sico mexicano. Tal es el caso del 
“Vals Poético”, de Felipe Villanueva, 
también no podía estar ausente en 
esta velada el bolero, el cual estará 
representado por “Júrame”, de Ma-
ría Grever, “El triste” de Roberto 
Cantoral, y “La nave del olvido”, de 
Dino Ramos.  

El viaje sonoro continuará con al-
gunos de los grandes clásicos del 

La Sinfónica UdeC y la 
Orquesta Estudiantil de 

la Universidad de 
Guanajuato unirán sus 
melodías en concierto 

con un repertorio 
marcado por los ritmos 

latinoamericanos.

sitoras más interesantes de la mú-
sica actual.  

Importante recordar que la Or-
questa UdeC realizó el 2019, con la 
mayoría de sus músicos, una exito-
sa gira por distintas ciudades de 
México. Periplo que se dio gracias al 
acuerdo, firmado en abril de 2019, 
entre la Universidad de Guanajua-
to y la UdeC, el cual incluyó concier-
tos y masterclass. Esto último tam-
bién se materializó casi a media-
dos del año pasado, cuando una 
delegación de músicos de la Sinfó-
nica estuvieron en dicha universi-
dad mexicana realizando concier-
tos y diversos talleres.  

Las entradas para “México Sinfó-
nico” van de los 10 mil a 15 mil pe-
sos disponibles a través de corcu-
dec.cl o directamente en la bolete-
ría del Teatro UdeC (O’Higgins 650). 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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LAS JORNADAS DE ENSAYO HAN SIDO INTENSAS 
para desplegar una presentación de alto nivel. 

El concierto será dirigido 
por Luis Flores y tendrá 
como solista al fagotista 
Cristian Cruz.

La gira por México de la 
Sinfónica UdeC, realizada el 
2019, partió en el Teatro 
Principal de Guanajuato. 

Las entradas para este especial 
concierto están disponibles en 
corcudec.cl o en la boletería 
del Teatro UdeC.

cine mexicano, entre ellos “El Cas-
cabel”, de Lorenzo Barcelata y “El 
Flautín” de Miguel Aceves, el famo-

so “falsete de oro”. Igualmente se in-
terpretará la patriótica canción 
“México en la piel”, popularizada 

por Luis Miguel. El concierto culmi-
nará  con “Hasta la raíz”, de Nata-
lia Lafourcade, una de las compo-
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GOLES

2

Sanhueza 
Saldías 
Díáz 
Sanhueza 
Molina 
Riquelme 
Orellana 
Gallegos 
Ibañez 
Pérez 
Bogmis

RANGERS

FORMACIONES

Ramírez

DT

45’ Lauler 
por Díaz 
69’ S. Molina 
por Bogmis 
90+5’ Astudillo 
por Pérez

Díaz, Orellana, Ibañez, 
Saldías

U. DE CONCEPCIÓN

0

Bonnin 
Díaz 
Felipe 
Luna 
Carrasco 
Povea 
Illanes 
Lolas 
Espinosa 
Cordero 
Fierro

Giovagnoli

DT

45’ Valdivia 
por Lolas 
59’ Campos 
por Illanes 
65’ Altamirano 
por Espinosa 
84’ Caroca 
por Povea

Díaz, Illanes, 
Felipe,Cordero

39’ Orellana 
90+9’ S. Molina

Estadio: Ester Roa 
Público: 580 espectadores controlados 
Árbitro: Gustavo Ahumada

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

UDEC SIGUE AVANZANDO EN COPA CHILE

Se metió en una zona decisiva de 
la Copa Chile y no deja de soñar. U. 
de Concepción venció por 2-0 a 
Rangers ante 580 espectadores y se 
instaló en la final Zona Sur, donde 
se medirá ante Deportes Temuco. 

No había pasado nada hasta el 
32’. Allí, una interesante maniobra 
personal de Gallegos por el sector 
izquierdo y una “cortina” de Bogmis, 
dejaron mano a mano a Pérez con 
el arquero Bonnin. El uruguayo hizo 
lo correcto y remató a portería, pero 
encontró la sólida intervención del  
guardameta.  

Sanhueza era un espectador del 
partido y sólo intervenía cuando sus 
compañeros le daban el balón con 
los pies. Se vio algo nervioso, pero no 
pasó complicaciones. Lo propio Ri-
quelme, otro de los que se estrenó en 
la temporada. Rangers ofensivamen-
te nunca complicó a UdeC, pese a 
saltar a la cancha con una oncena 
mucho más titular que la del Cam-
panil, con nombres de largo recorri-
do y experiencia, como Sergio Feli-
pe, Ezequiel Luna, Carlos Espinosa, 
Fernando Cordero, entre otros.   

Por lo mismo, no extrañó cuando 
al 39’ un buen descuelgue desde la 
derecha de Ibañez terminó en un 

Se metió en la final 
Zona Sur superando 
a un duro rival
Con un equipo mixto, el Campanil avanzó al duelo decisivo 
de la fase regional tras vencer por 2-0 a Rangers. Orellana y 
S. Molina marcaron en un intenso compromiso.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

do al 55’ Orellana anotaba el 2-0 
para el Campanil. Sin embargo, el 
gol fue anulado por la participación 
de Job Bogmis en el área chica, es-
tando en posición de adelanto. 

Rangers inquietó solamente con 
pelotazos al área y un remate de 
Valdivia al 64’ que casi pilla fuera de 
posición a Sanhueza. El Campanil 
pudo aumentar al 74’ con tiro libre 
de Riquelme, pero la pelota se fue 

desviada por poco. 
Emotivo fue el cierre, aunque con 

preocupación por un cabezazo que 
dejó lastimado a Pérez. Rangers lo 
pudo igualar al final dos veces, pero 
Sanhueza lo evitó. Sólido. Luego, 
en un contragolpe, Seba Molina 
marcó el 2-0. UdeC a la final.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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A un paso de instalarse en la etapa de los 
cuatro mejores. Universidad de Concepción 
chocará ante Temuco en la gran final de la 
Zona Sur de Copa Chile. 

El cuadro de la Araucanía se instaló en esta 

ronda tras dejar en el camino a Puerto Montt 
como local. Previo a esa llave, eliminó a Hua-
chipato, en un encuentro donde forzó los pe-
nales tras marcar el 2-2 en el minuto 97. 

Esta final será con duelos de ida y vuelta. 

Ahora se medirá con el verdugo de Huachipato 
FOTO: JEAN CASTILLO

centro que fue conectado de volea 
por Felipe Orellana, descolocando 
a Bonnin con un tiro al segundo 
palo y poniendo el 1-0 para UdeC. 

 
Lección aprendida 

Después del amargo empate por 
Primera B en la fecha pasada, UdeC  
tuvo la dura misión de aguantar el 
resultado a su favor. Y parecía que 
el panorama era auspicioso cuan-
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Este sábado, desde las 18 
horas, UdeC comenzará su 
lucha por entrar al Top 4 en 
la Casa del Deporte.

Serie al mejor    
de 3 encuentros 

UdeC femenina tiene 
rival para segunda fase

Perdió su invicto en la última fe-
cha de la fase grupal, ante Ufro, 
pero no el liderato del Grupo C. El 
equipo de básquetbol femenino 
de la UdeC finalizó en lo más alto, 
con marca de 9-1, y eso la empa-
rejó finalmente con CEB Puerto 
Montt, que logró el segundo pues-
to de la Zona D, gracias a su regis-
tro de 8-4. Paillaco fue puntero 
invicto de ese grupo. Ahora se me-
dirán al mejor de 3 partidos y la se-
rie comenzará el sábado (18 ho-
ras) en la Casa del Deporte. 

Jovanka Ljubetic, una de las fi-
guras de este equipo, comentó 
que “nuestra intención era haber 
ganado todos los partidos, pero se 
logró lo principal, que era termi-
nar primeras de grupo y así no 
toparnos tan temprano contra 
Paillaco. Para terminar primeras 
peleamos esa posición con la Ufro 
y fue difícil, no esperábamos tan-
to público allá”. 

Ese juego terminó 62-61 a favor 
de las locales, pese a que las auri-
cielos ganaron el primer tiempo 
por 12 puntos de ventaja. Ljube-
tic consiguió 13 puntos, 5 rebotes 
y 5 asistencias, siendo la segunda 
mejor mano detrás de Bárbara 
Cousiño, que logró 24 puntos. 

Respecto de su compañera, 
apuntó que “a principios de año 
quizás no teníamos una expecta-
tiva tan alta, pero se fueron su-
mando jugadoras importantes, 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

como Bárbara y Malvina (D’Agos-
tino, argentina que debutó el fin 
de semana) y es un plus grande 
para este equipo donde teníamos 
3 jugadoras que quedaban del año 
pasado, somos un plantel nuevo 
y nos hemos ido conociendo me-
jor en el camino”. 

La viñamarina que llegó el 2022 
a la UdeC cuenta que “el año pa-
sado tuve una lesión y por eso co-
mencé a jugar ya en la parte final 
del torneo, pero ahora me en-
cuentro al cien. También estaba 
estudiando y tenía que viajar, pero 
ya saqué mi carrera”. Ljubetic, de 
23 años, promedia 18,7 puntos 
esta campaña, también es selec-
cionada chilena y quiere coronar 
una gran temporada”. 

¿Y qué tan complicado será en-
frentar a CEB? El cuadro porto-
montino perdió en la fase regular 
sus dos juegos con Paillaco y tam-
bién contra Español femenino y 
Español Osorno. Sus figuras son 
Natalia Castellanos, Martina Ga-
llardo y Catalina Azócar.

CHOREROS VISITAN A BUENOS AIRES DE PARRAL

“Queríamos la victoria, pero el 
punto con Imperial Unido nos vale 
para seguir arriba. Hay muchos 
equipos esperando que uno caiga”. 
Así se refirió Ignacio Flores al últi-
mo 1-1 en El Morro y lo que viene. 
Ocho equipos con reales posibilida-
des peleando por dos cupos y me-
dio. Una lucha de terror, donde solo 
quedan 5 fechas y Naval no se fía. 

El delantero del ancla apuntó que 
“en la primera rueda tuvimos va-
rias bajas importantes y ahora po-
demos armar mejor el equipo, por 
eso están saliendo los goles y los re-
sultados, aunque no nos confiamos. 
Acá pierdes un partido y te alcan-
zan. Hay buenos rivales, el nivel está 
parejo y es un grupo donde hay que 
ir partido a partido. Acá no se habla 
todavía de liguilla”. 

Naval está en la cima con 31 pun-
tos, pero después vienen Malleco 
(28), Imperial Unido (27), Constitu-
ción (26), Pilmahue (26), Hualqui 
(25) y Pumanque (24). Tampoco 
hay que olvidar a Lota Schwager, 
que se está poniendo al día y sumó 
13 de 15 puntos en juego. 

El “Nacho” expresó que “cualquie-
ra puede pasar. Nosotros estamos 
preocupados de Naval y no mira-
mos tanto lo que hacen otros. Aho-
ra solo vemos a Parral, que es el ri-
val del domingo (15.30 horas)”. 

 
Su gran año 
Flores marcó el empate ante Im-

perial Unido, después que Aguilera 
pusiera en ventaja a la visita antes 
de los 10 minutos. Es el séptimo que 
anota esta temporada, donde ha lo-
grado ganarse un puesto entre tan-
tos atacantes. 

“El año pasado me costó entrar en 
el equipo. Venía recién conociendo 
al profe Alejandro (Pérez) y Naval 
siempre tiene buenos delanteros, 
igual que esta campaña. Todos so-
mos goleadores, pero hemos apren-
dido a ser también asistidores y por 

“Nacho” Flores: 
“acá no se habla 
todavía de liguilla”
Máximo goleador de Naval, con 7 tantos, analizó el presente 
del líder y lo difícil que serán estas 5 fechas que faltan. Hay 8 
equipos con claras posibilidades de clasificar.

 FOTO: JAIME CONTRERAS

eso estamos marcando más segui-
do. Me he perdido algunos parti-
dos por lesión, pero jugando 9 he 
podido anotar 7 veces. No está mal. 
Me siento con mucha confianza”. 

Tiene solo 21 años y viene del 
Gente de Mar, de Penco. “Hice infe-
riores medio año en Naval, estuve 
sin equipo y no me ha costado esto 
de jugar con 2 mil personas. Nos 
gusta estar con harta gente. Creo 
que hay jugadores de equipo gran-
de y otros de equipo chico y hay que 
demostrar que estamos para Naval 
y tratar de sobresalir, que es la úni-
ca forma de hacer carrera”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Universidad de Chile se llevó dos oros 
en la Copa Alemania de Menores 2023

En una reñida competencia, que 
contó con la participación de equi-
pos provenientes de distintos pun-
tos del país, U. de Chile se coronó 
doble campeona en la II Versión de 
la Copa Alemania de Menores. 

En la categoría U15, la U se enfren-
tó al CD Alemán de Puerto Varas en 
una final llena de intensidad, que fi-

la Universidad de Chile, destacó la 
importancia del evento y el nivel de 
competencia alcanzado: “Sabía-
mos que este era un campeonato 
referente, fue una muy buena orga-
nización, un muy buen nivel y las 
tres finales bien cerradas. Yo creo 
que con esto ganó el básquetbol”, 
sentenció.

 FOTO: UDD / CD ALEMÁN 

WINTER CAMP DE GIMNASIA ARTÍSTICA

Luego del éxito que significó el  tra-
ining camp de gimnasia artística en 
febrero, el Club GES de Concepción 
quiso repetir la experiencia ahora en 
invierno, con lo que fue el Winter 
Camp GES, campamento dirigido a 
pequeñas gimnastas de la zona, y que 
hacen sus primeras armas en los ni-
veles iniciales de la disciplina. 

La instancia fue encabezada por la 
profesora experta de la Federación 
Internacional de Gimnasia (FIG) y 
entrenadora del Stadio Italiano de 
Santiago,  Ximena Rodríguez, quien 
durante tres días dirigió entrenamien-
tos personalizados, trabajando codo 
a codo deportistas  y técnicos de di-
ferentes instituciones locales. 

En total, la actividad convocó a 60 
gimnastas y 18 entrenadores pertene-
cientes al CD Huachipato, Club Kai-
ros, Estadio Español de Chiguayante, 
Club Ciaf de Concepción, Club Fran 
Gimnastic, Club Gafco de Rancagua, 
Club Cuerpo y Movimiento de Villa-
rrica, Club Lobos de Chillán y los due-
ños de casa del GES. 

 
Futuro que crece 

El campamento se desarrolló en el 
Gimnasio Municipal de San Pedro de 
la Paz, con jornadas dobles de traba-

En el invierno también se aprende 
el arte de los saltos y acrobacias 

FOTOS: CLUB GES

Con unas 60 deportistas se llevó a cabo, 
en el Gimnasio Municipal de San Pedro 
de la Paz, el campamento organizado 
por el Club GES, que reunió a pequeñas  
gimnastas de varias regiones. 

jo que las deportistas aprovecharon 
al máximo, tal como sostuvo el direc-
tor del Club GES, Eric Saavedra.  

“Las niñas se divirtieron y aprendie-
ron mucho, hemos recibido muy bue-
nos comentarios, así como hartos 
agradecimientos por parte de los en-
trenadores y papás. Al punto que, al-
gunos clubes, ya nos están preguntan-
do por el training camp que se reali-
za en el verano para niveles más 
avanzados. Así es que estamos muy fe-
lices como club de poder generar es-
tas instancias de entrenamiento, de 
compartimiento y de aprendizaje”, 
manifestó el entrenador y ex seleccio-
nado chileno como gimnasta. 

Tras esta actividad, el Club GES 
se alista para dos desafíos no me-
nores. El primero, este fin de sema-
na, cuando se realice el primer 
control selectivo en el Centro de 
Alto Rendimiento de Ñuñoa, don-
de participará la talentosa Micae-
la Olea en representación de la 
institución penquista. Y, una se-
mana después, el Campeonato Na-
cional de Gimnasia categoría 
Avanzado, en Santa Cruz. 

“Esos torneos en los que partici-
pará Micaela significan dos instancias 
clasificatorias para conformar la se-
lección nacional de menores, con mi-
ras al Campeonato Sudamericano 
que se llevará a cabo en Bariloche. 
Por eso, y para prepararla de la mejor 
manera con miras a estos dos impor-
tantes eventos, viajamos con ella a 
Santiago”, cerró Saavedra.  

Por su parte, y para las más chi-
cas  del club, se viene el Zonal For-
mativo en Santa Cruz, el 30 de julio, 
evento que da paso para partici-
par en el Nacional Formativo, el se-
gundo semestre.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

nalmente quedó a su favor. Lo mismo 
que en la serie U17, donde el conjun-
to azul volvió a destacar superando 
a Sportiva Italiana, en otra gran final. 

La racha solo se vio cortada en la  
categoría U13, donde Sportiva Ita-
lian se cobró revancha venciendo a  
la U en la definición. 

Fernando Durán, entrenador de 
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Santoral: Arsenio

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Paicaví 312, L. 1 y 2

Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

SAN PEDRO
Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  (Atención durante las 24 horas)

HUALPÉN
Sana N°2 
• Postdam 153-A

MEDIO EXPERTO

10/14 8/15
LOS ÁNGELES

8/17
SANTIAGO

7/16
CHILLÁN9/16

RANCAGUA

7/15
TALCA

5/13
ANGOL

9/14
TEMUCO

7/12
P. MONTT

11/13
JUEVES

11/12
VIERNES

10/12
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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